

Pensiones: más de 85.000 millones en impuestos para ser sostenibles **P39/EDITORIAL**

Las pensiones necesitarán más de 85.000 millones en impuestos para ser sostenibles

EN 2050/ La Airef constata que las cotizaciones sociales serán insuficientes para cubrir el coste de las prestaciones de la Seguridad Social. El aporte anual del Presupuesto superará los 5 puntos del PIB a mitad de siglo, tras la última reforma.

Gonzalo D. Velarde, Madrid

El primer análisis sobre la situación financiera del sistema público de pensiones elaborado por la Autoridad Independiente de Responsabilidad Fiscal (Airef), que da un balón de oxígeno temporal al Gobierno para aplazar la toma de medidas adicionales que garanticen la sostenibilidad de las cuentas de la Seguridad Social, está, en vano, plagado de cuestionamientos. Una conclusión nuclear que se desprende del informe emitido y que asume la Seguridad Social es que las medidas de refuerzo de ingresos previstas en la reforma aprobada entre los años 2021 y 2023 no serán suficientes para cubrir el alza del gasto que generarán, principalmente, la indexación de la revalorización de las prestaciones al IPC y el aumento del número de jubilados. El resultado directo es que el Gobierno deberá inyectar más de 85.000 millones de euros de ingresos procedentes del Presupuesto General, es decir, de la recaudación tributaria, para sostener las cuentas del sistema para el año 2050, momento en que se espera el pico de gasto en pensiones, el despliegue de las medidas de ingresos habrá llegado a su máximo y aún así se precisarán transferencias por valor de 5,5 puntos porcentuales del PIB para equilibrar el balance.

“Incluso aumentando ingresos públicos, si no se hacen reformas en el sistema de pensiones el riesgo de colapso fiscal es muy elevado”, señala el investigador de Fedea y profesor de Economía Aplicada en la URJC, Miguel Ángel García Díaz. Concretamente, a los 48.213 millones de euros de transferencias de las que dispone la Seguridad Social en la actualidad –ejecución presupuestaria de cierre de 2024– la Autoridad Fiscal estima que se deberán aportar otros 37.200 millones para poder hacer frente a las obligaciones de gasto. Además, en este escenario también seguiría siendo necesario el crédito concedido al organismo encargado de las pensiones por valor de 10.000 millones. Por lo que la inyección de financiación más allá de las cotizaciones ascendería



La vicepresidenta y ministra de Hacienda, María Jesús Montero, y la ministra de Inclusión y de la Seguridad Social, Elma Saiz.

Seguridad Social garantiza el aporte de dinero extra a pesar de no contar con Presupuesto General

pensiones registraría un déficit creciente desde el 0,6% actual hasta el 3% para el año 2050, unos 46.000 millones. Una parte sustancial de la proyección que la Airef hace del incremento del déficit público general para ese año, que rondaría el 7% –desde el 2,9% actual–, casi 110.000 millones de euros. “La reforma ha deteriorado aún más la equidad entre generaciones”, advierte el experto de Fedea subrayando que entre sus conclusiones la Airef apunta a un deterioro de la sostenibilidad del sistema de pensiones.

Prórroga presupuestaria

Con todo, desde el Gobierno no solo celebran el haber superado “con éxito” la primera evaluación de la Airef, sino que también descartan que las salvedades del informe puedan plasmarse en la incorporación de medidas adicionales en un plazo de tres años, hasta que la Autoridad Fiscal vuelva a realizar un análisis de la situación financiera del sistema.

Fuentes de la Seguridad Social confirman igualmente que la falta de Presupuestos Generales no compromete el acople de las distintas fuentes de financiación necesarias para hacer frente al pago de pensiones, toda vez que el aumento del coste de las pensiones previsto para 2025, de cerca de 216.000 millones, precisará de una mayor contribución de financiación no asociada a las cotizaciones. “Existe un margen de maniobra”, apuntan desde el Ejecutivo, pese a no dar aún por descartada la presentación de Presupuestos para este año.

“Considerar con estos datos un éxito la última reforma de pensiones, que absorbe todo el margen presupuestario, es un ejercicio gravísimo de irresponsabilidad con la sociedad española”, zanja el experto de Fedea.

INGRESOS DE LA SEGURIDAD SOCIAL Y EL GASTO EN PENSIONES

En millones de euros anuales.

> Transferencias del Estado a la Seguridad Social



> Ingresos por cotizaciones sociales



> Gasto en pensiones



Expansión

Fuente: Ministerio de Inclusión, Seguridad Social y Migraciones

a los 95.000 millones de euros anuales.

De entrada, esta proyección despeja toda posibilidad de que el mercado laboral y las cotizaciones abonadas por empresarios y trabajadores generen un ecosistema de saneamiento de las cuentas del sistema público. Según las estimaciones de la Autoridad Fiscal, el aumento de los ingresos será de 1,4 puntos de PIB por la aplicación del me-

canismo de equidad intergeneracional, el destope de las bases máximas de cotización, la cuota de solidaridad, la reforma del sistema de cotización de los trabajadores autónomos, el aumento del salario mínimo y las transferencias –las que contabiliza la Airef como refuerzo procedente al estar destinadas a financiar las reducciones en la cotización de la Seguridad Social y las subvenciones al Régimen Es-

pecial del Mar, Sistema Especial Agrario y los contratos de formación–.

Por su parte, el organismo auditor estima que en el escenario base el gasto total en pensiones aumentará del

12,9% al 16,1% del PIB entre 2023 y 2050, alcanzando los 250.000 millones de euros anuales para mitad de siglo, incluyendo las pensiones del sistema de Seguridad Social, las Clases Pasivas del Estado, es decir, los funcionarios, y las pensiones no contributivas.

Con todo, pese a la creciente aportación de los impuestos que desde el Gobierno dan por descontada, según las proyecciones el sistema público de

El déficit público ascenderá al 7% del PIB en 2050, agravado por el gasto en pensiones